

CENTRO DE BILBAO

El **Círculo de Estudios** se reúne semanalmente. En las sesiones anteriores a las vacaciones de Navidad y Año Nuevo, siguió dedicando el **Círculo** una atención preferente a la **Juventud Católica**. El Sr. ARTAZA está al frente de un núcleo de jóvenes en **Dos Caminos** y el Sr. VILLALONGA dirige en **Las Arenas** un **Círculo de Estudios** que al principio ha tropezado con grandes dificultades, no del todo vencidas todavía y en el que realiza una obra de atracción de los elementos rebacios. Se espera fundar otro **Círculo de Estudios de Juventud Católica** en **Begoña**.

También el mismo propagandista señor VILLALONGA gestiona la fundación de un **Círculo de Estudios** en el **Patronato de Obreros**, y al efecto se halla en comunicación con los elementos directivos de esa entidad.

D. Jaime SALAS, ha tratado en el **Círculo del Centro** de la protección moral de los niños, especialmente en lo que atañe al **cinematógrafo**. Se ha acordado esperar a conocer el resultado de la actuación del **Tribunal para niños**.

Prosigue el Sr. BARANDIARAN ocupándose en la obra de los **Padres de Familia**.

El **Centro de Bilbao** ha tenido muy en cuenta las indicaciones que hizo el señor Herrera en el **Círculo de Estudios de Madrid**, a propósito de las consultas del Sr. García (D. Trinidad) y otros propagandistas bilbaínos, sobre la intervención de los propagandistas en la propaganda de los **Ejercicios Espirituales**. El **Centro de Bilbao** se ha limitado a buscar un conferenciante extraño a la **Asociación** para la propaganda de la **tanda de Ejercicios** de los obreros de **Baracaldo**, y a designar a D. Trinidad García para que repartiese con otros elementos no propagandistas hasta 2.000 impresos.

El Sr. Isusi da cuenta, en el **Círculo del Centro**, de la **marcha del Círculo de Buenas Lecturas**, consagrado en el día a la obra de J. C., y que, por momentos, va adquiriendo el carácter de «**Escuela de Directores de Círculos de Estudio** de

Juventudes Católicas». El Sr. Castiella ha presentado en él un estudio interesante sobre la J. C. francesa.

En enero se reanudó la actividad del **Círculo de Estudios**. La más importante novedad consiste en que las gestiones a que se aludía más arriba hechas por el Sr. VILLALONGA para crear un **Círculo** en el **Patronato de Obreros de Bilbao**, han logrado pleno éxito. Después de los trabajos preparatorios han empezado ya las sesiones del nuevo **Círculo**, a base de algunos elementos de la antigua **Academia del Patronato** dirigida por el P. Chabaud, el cual prefiere que se conserve el nombre de **Academia**. El **Centro** ve con optimismo este naciente **Círculo de Estudios**.

Tanto en este como en el de **Dos Caminos**, dirigido por nuestro compañero señor ARTAZA, y en el de **Las Arenas**, obra del Sr. VILLALONGA, el **Centro local** tiene una intervención directa y muy activa. Es decir, que funcionan actualmente tres incipientes **Círculos**, el de **Dos Caminos**, el de **Las Arenas** y la **Academia del Patronato**, que constituyen el campo habitual de acción del **Centro de Bilbao**, que los mira como cosa suya.

En las últimas reuniones de nuestro **Círculo** se han efectuado lecturas comentadas de la conferencia del Sr. HERNÁN COSTÉS en el **Círculo del Centro de Madrid** sobre la **Juventud Católica** y de la **Encíclica** sobre el **Reinado Social de Jesucristo**. El Sr. ARTAZA trató en una de las sesiones de los métodos de trabajo en los **Círculos de Estudios**.

Finalizaremos este resumen de la labor del **Centro de Bilbao** en los dos últimos meses con la noticia de haber sido fundada por D. Aurelio Burela la **Juventud Católica Femenina de Burceña**.

CENTRO DE LA CORUÑA

Un folleto interesante.

El **Centro de La Coruña** ha publicado un interesante folleto, impreso en la tipografía de *El Ideal Gallego*, con estos

títulos: *El Centro Local de la Asociación Católico-Nacional de Propagandistas y su acción social.—¿Qué ha hecho? ¿Qué hará?*

La obra del **Centro de La Coruña** es para satisfacer a los propagandistas coruñeses y en especial al activo y celoso **Secretario**, D. David Fernández Diéguez.

En gran parte, sobre todo en lo que se refiere a la vida interna del **Centro**, es conocida de nuestros lectores por las reseñas que frecuentemente publica este **BOLETIN**. Pero es menos conocida, en cambio, la actividad creadora del **Centro de La Coruña**, que se manifiesta en múltiples fundaciones, cuya situación presente detalla el mencionado folleto. Al **Centro** se debe la fundación de la **Casa Social Católica**, de una **Mutualidad Católico Obrera**, con un capital fundacional de 2.000 pesetas, de una **Escuela para hijos de obreros**, de dos **Círculos de Estudios**, de una **Bolsa de Trabajo** y de una **Biblioteca**. También al **Centro** se debe la organización del **Sindicato Católico de Ferroviarios** y la fundación de muchos **Sindicatos agrarios y profesionales** de oficios varios. Siguiendo las normas trazadas en nuestras últimas **Asambleas generales de Loyola**, el **Centro** ha consagrado una parte muy importante de su actividad a las **Juventudes Parroquiales**. Esto, por lo que se refiere a lo ya hecho. El **Centro** expone lo que piensa hacer en estas palabras:

«Si no nos falta el apoyo franco y decidido de las personas de buena voluntad más directamente interesadas en nuestra labor, y si la colaboración económica del pueblo de La Coruña no nos es esquiva, poco a poco irá realizando el **Centro local de la A. C. N. de P.** otras importantes obras en beneficio del orden social y del proletariado.

Además de la labor de consolidación y mejoramiento de todas las obras que en la actualidad integran la **Casa Social Católica**, tales como la **Mutualidad**, la **Bolsa del Trabajo**, etc., pensamos establecer un **Secretariado popular** que sirva para orientar a los obreros en todos los asuntos jurídicos, civiles, eclesiásti-

cos, etc., que les interesen, facilitándoles cuantos datos necesiten para su eficaz gestión.

Además, reorganizará las Asociaciones Locales de *Estudiantes Católicos*, fundadas hace pocos años por los propagandistas, restaurando la Federación de las mismas, que llegó a tener vida pujante.

Terminarán de formar la estadística de todas las obras católicas coruñesas de carácter social, benéfico, piadoso, cultural, etc., a fin de conseguir llegar a una coordinación de la acción de todas ellas sin menoscabo de su autonomía y contando de antemano con su asentimiento y cooperación para de este modo hacer más eficaz y fructífero el esfuerzo que actualmente realiza aisladamente cada una de dichas obras.

Reanudaremos la publicación del periódico *Trabajo y Libertad*, que seguirá repartiéndose profusamente por fábricas, talleres y demás centros obreros, a fin de difundir entre éstos una sana cultura católico-social.

A fin de intensificar y extender la labor que realizan nuestros *Círculos de Estudios*, proyectamos la celebración, en nuestro domicilio social, de ciclos de conferencias públicas, que estarán a cargo de prestigiosas personalidades de esta localidad, y que versarán sobre interesantes temas de ciencia, arte, literatura, sociología, higiene, etc.»

CENTRO DE MADRID

Círculo de Estudios del 17 de diciembre.

Bajo la presidencia del Sr. HERRERA y asistiendo los Sres. AGUIRRE, ALARCÓN, ALEGRÍA, ALMAZÁN, ALVAREZ SOLIS, BOSCH, EGUÍA, ESPINOSA, FUENTES, IBÁÑEZ, LÓPEZ, MARTÍN-SÁNCHEZ, MEDINA, MOZAS, OREJA, PANDO, SAUTU, SOLANA, SUQUÍA y ZULIETA, se abre la reunión a las cuatro de la tarde.

ORDEN DEL DÍA

La reorganización del Magisterio.

Inmediatamente se pasa al orden del día por ruego del Sr. Almazán.

El presidente concede la palabra al Sr. ALMAZÁN, quien da cuenta de una visita que ha hecho al Jefe de 1.ª Enseñanza Sr. Pozo.

Respecto a su idea de suplir las plazas del Magisterio en los pueblos pequeños por auxiliares de enseñanza el Sr. Pozo está en un todo conforme; de las nuevas

plazas un 90 por 100 tendrán forzosamente que asignarse al clero. Se resuelve con ello también el problema del destino de los maestros, especialmente para las mujeres a las que es difícil retenerlas en las aldeas.

Los 10 o 12 mil maestros de aldea aprobarían el proyecto puesto que con él podrían pasar a vivir a pueblos de más de 500 habitantes; habría trabajo de sobra para todos ellos con tal de crear escuelas allí donde haya bastante matrícula.

A renglón seguido el PRESIDENTE da cuenta de una campaña que se debe hacer por los seglares encaminada a remediar la situación angustiosa en que se encuentra el clero. La campaña la iniciaría *El Debate* con un artículo en ese sentido. Hay que ir pensando en organizar un curso de conferencias. Los conferenciantes han de ser personas de relieve y las conferencias de carácter doctrinal. Lo que importa es crear ambiente y ver si el actual Gobierno hace algo concreto en favor del clero.

Pide a la reunión nombres de conferenciantes y lugar adecuado para dar las conferencias y se indican varios.

El Sr. PRESIDENTE designa a los señores PANDO y SUQUÍA para que se entrevisten con algunas de las personas nombradas y soliciten para las conferencias la tribuna de la Academia de Jurisprudencia.

El PRESIDENTE trata de la organización del curso de conferencias de carácter social, de que ya se ha hablado en otro Círculo. Entiende que debe exponerse el proyecto al Sr. Aznar, y rogar al Presidente del grupo de la Democracia Cristiana que él mismo elija los oradores y los temas. Es muy probable que el señor Aznar acoja bien la idea, y no hay que decir que los propagandistas cooperarán a la realización de ésta con todos los medios que estén a su alcance.

Designa a los Sres. ALARCÓN, EGUÍA y MORENO ORTEGA para llevar este asunto cerca del Sr. Aznar. A esa Comisión puede agregarse el Sr. SISO CAVERO.

El Sr. HERRERA da cuenta a continuación de una carta que le ha dirigido un religioso alemán que leyó en la *Kölnische Volkszeitung*, de Colonia, que *El Debate* consideraba partido católico el Centro de Alemania.

El comunicante insiste en el hecho ya conocido de que, aunque fundado y constituido por católicos, el partido del Centro es aconfesional. Por eso mismo, una fracción de los centristas ha formado un grupo aparte netamente católico.

El PRESIDENTE comunica que se suspenden los Círculos hasta el 14 de enero, y que el 10 de enero se celebrará el día de Retiro espiritual en Chamartín de la Rosa.

Círculo del 14 de enero.

Lo preside el Sr. HERRERA y asisten el Consiliario de la Juventud Católica, señor HERNÁN CORTÉS, y los Sres. ALARCÓN, AGUIRRE, ALMAZÁN, Barón de BENASQUE, BOSCH y MARIN, CANTOS, CARREÑO, CERVERA, EGUÍA, ESPINOSA, JARDÓN, MANZANO, MARTÍN-SÁNCHEZ, MEDINA, MOZAS, NEGRO, OREJA ELÓSEGUI, PANDO, SISO CAVERO, SOLANA, SOLÍS y TORRE DE RODAS

ASUNTOS DE LA SEMANA

Estudiantes Católicos.—El Sr. EGUÍA refiere que los estudiantes habían entregado las peticiones de que se ha hablado en otro Círculo al Ministro de Instrucción Pública. El Sr. Callejo les manifestó que el Rectorado era la jurisdicción competente. El se reservaba resolver acerca del local universitario para la Federación de Estudiantes Católicos de Madrid.

En la Casa del Estudiante se iba a celebrar en esta tarde una reunión, para tratar acerca del destino que deba darse al donativo del Marqués de Valdecilla. La Confederación, que no tuvo noticia del mismo sino por la Prensa, ha telegrafado al donante el agradecimiento de la clase escolar.

El Sr. BOSCH MARIN comunica que la Federación neutra de estudiantes de Medicina de Valencia se halla casi muerta. La Federación de estudiantes católicos mantiene excelentes relaciones con el Rector y éste ha declarado, días hace, que no reconocía más estudiantes organizados que los católicos.

Juventud Católica.—El Sr. CARREÑO da cuenta de la Asamblea de las Juventudes Católicas de Asturias, celebrada el día 13 de diciembre, cuyo objeto era la aprobación del Reglamento de la Federación. El Sr. Carreño hizo observar la falta de relación entre la Federación de las Juventudes asturianas y el Secretariado Nacional de la Juventud Católica. Hubo con esto una animada discusión que terminó acordándose la unión a la obra nacional de la Juventud.

El Sr. HERRERA, recogiendo algunas de las manifestaciones del Sr. Carreño en orden a la posible intervención de los propagandistas en la organización de la Juventud Católica, reiteró que la Asociación de Propagandistas no tiene misión para organizar la J. C., la cual corresponde al Secretariado Nacional nombrado por el Cardenal Primado. Este, aunque

integrado en este período constituyente por Propagandistas; es independiente de nuestra Asociación y tiene cierta autoridad para promover la J. C., pero de acuerdo siempre con el Prelado, que es la autoridad dentro de la Diócesis. Si, pues, el Prelado no cree prudente trabar como le indican los seglares, la misión de éstos ha concluído.

El Sr. MANZANO, Secretario del Centro de Oviedo, dice, que el Obispo de Oviedo ha solicitado individualmente a los Propagandistas para todas las Obras. Cuando creó el Círculo de Estudios de Apologética llamó a los Propagandistas y les invitó a que fundiesen el Círculo del Centro en el Círculo nuevo o a que por lo menos acudiesen a éste. El Centro acordó proseguir con el Círculo propio y tomar parte en el apologético.

El Sr. HERRERA añade a lo dicho por el Sr. Manzano, que a raíz de la última Asamblea de Loyola el Prelado ovetense le escribió una carta laudatoria para la Asociación. También obsequió al Centro de Madrid con 25 ejemplares de su Carta Pastoral sobre la Acción Católica.

La imposición de insignias en Valencia.

El PRESIDENTE da cuenta del programa de los actos que se celebrarán en Valencia con ocasión de la próxima imposición de insignias en dicho Centro.

En la noche del 23 al 24 se celebrará la vigilia del Santísimo. El 24 será la imposición de insignias; luego se tendrá el banquete. El 26 irán los Propagandistas de Madrid a Gandía, a visitar a nuestro compañero D. Manuel Marina, que está en el Noviciado de la Compañía de Jesús. El 27 será el regreso a Madrid. Los que deseen trasladarse a Valencia deben notificárselo al Sr. Torre de Rodas.

ORDEN DEL DÍA

La reorganización del Círculo de Estudios.

El Sr. HERRERA dice que se impone una reorganización del Círculo de Estudios, para que pueda servir a su verdadero fin. Con razón se ha dicho que el Círculo es una verdadera «Cooperativa de ideas». Este fin no se consigue en una reunión tan numerosa como ha llegado a ser este Círculo general del Centro de Madrid. Es necesario operar una reducción.

Las bases de la reorganización pudieran ser éstas: se suprime el Círculo general que se reúne semanalmente y en su lugar se celebrará todos los meses en Chamartín de la Rosa una Asamblea general del Centro de Madrid después del día de retiro que será siempre en un do-

mingo fijo. Dará el retiro, a ser posible, un mismo Padre. En esa Asamblea general se dará cuenta de los hechos ocurridos desde la últimamente celebrada, se trazarán los planes de trabajo y se fijará el criterio de la Asociación sobre algún problema.

Habrán Comisiones de ejecución de los acuerdos, las cuales, designadas por el Presidente, se compondrán de tres propagandistas. Estas Comisiones darán cuenta de su mandato en la Asamblea del Centro.

El Círculo general que hasta ahora ha venido funcionando se subdividirá en Círculos de especialidades, que ya cuentan con precedentes entre nosotros. El Presidente elegirá los miembros con que haya de constituirse el Círculo y una vez éste constituido, el Círculo mismo nombrará Presidente y Secretario y resolverá sobre el ingreso de nuevos miembros. El recipiendario tendrá que leer un discurso de entrada. Los fines de los Círculos de especialidades serán: redactar proyectos de ley, confeccionar guiones de conferencias, formar archivos de la especialidad, etcétera, etc. No es indispensable ser Propagandista para pertenecer al Círculo.

En cuanto a sus clases puede haber un Círculo de Enseñanza, y dentro de él, uno de Primera Enseñanza; otro de Colonización o reforma agraria, otro de periodismo, etc.

Presenta las bases el Sr. HERRERA para que los Propagandistas reflexionen sobre ellas y en la próxima reunión pueda el Círculo llegar a una solución.

Las campañas proyectadas.

El Sr. SUQUÍA refiere las entrevistas que ha celebrado con diferentes personalidades para organizar el curso de conferencias encaminado a mejorar la situación del clero. Aceptan tomar parte en el curso los Sres. Goicoechea, Bergamín y Marín Lázaro. El Sr. Crehuet, Fiscal del Supremo de Justicia, participaría en la campaña, de no impedírselo su estado de salud. El Presidente de la Academia de Jurisprudencia, Sr. Clemente de Digo, parece dispuesto a pronunciar la conferencia de clausura.

El curso duraría una semana y su fecha acaso podría ser en febrero.

El Sr. HERRERA nombra a los Sres. Barón de BENASQUE y PANDO para que en unión del Sr. Suquía organicen esas conferencias.

Acerca de las de carácter social manifiesta el Sr. ALARCÓN que espera una carta del Sr. Aznar con el programa a que han de sujetarse.

Unas palabras del Sr. Hernán Cortés.

El Consiliario de la Juventud Católica Española, Sr. HERNÁN CORTÉS pronuncia un breve discurso henchido de entusiasmo por la acción futura. Dice que es preciso que venga una tempestad de acción y de trabajo y anuncia que él está dispuesto a consagrar mayor atención a la Juventud. Para la reorganización del Secretariado Nacional espera contar con el apoyo de los propagandistas.

Acto seguido se levanta la sesión.

RETIRO EN CHAMARTIN

El domingo, 10 de enero, celebró el Centro de Madrid su retiro trimestral en la Casa de Ejercicios de Chamartín de la Rosa.

La dirección del retiro la llevó el Padre Astrain. El sabio religioso compuso las meditaciones sobre el texto de la Epístola de San Pablo a los Romanos en que el Apóstol describe cómo ha de ser el amor fraterno entre los cristianos.

Luego se reunió el Centro en Asamblea, que tuvo lugar en la misma Casa de Ejercicios.

Honró la Asamblea con su presencia el P. Angel Ayala, S. J., fundador de nuestra Asociación y asistieron el Sr. HERRERA y los Sres. AGUIRRE, ALARCÓN, ALMAZÁN, ASÚA, Barón de BENASQUE, CANTOS, CERVERA, GIL ROBLES, MANZANO, MARTÍN SÁNCHEZ, MORENO ORTEGA (D. Fernando), MOZAS, OREJA ELÓSEGUI, PALMA, PANDO, PUCHADES, SALRAS, SISO, SOLANA, SOLÍS, SUQUÍA, TORRE DE RODAS y VALIENTE.

La organización de los maestros.

El Sr. SOLANA refiere algunos datos de la Peregrinación del Magisterio a Roma, en la que él figuró. Se reunieron 844 maestros españoles en el Vaticano y en la Audiencia Pontificia, Su Santidad pronunció un elocuente y paternal discurso. Se congratuló el Santo Padre de la concurrencia numerosa de maestros, y dijo que éstos continúan la obra de los Obispos y sacerdotes a quienes se dió la misión docente por el Divino Maestro con estas palabras: «Id y predicad».

Hablando luego con el P. Solá dijo el Pontífice que era necesario que se repitan las peregrinaciones de los maestros y añadió que la que en aquellos instantes se hallaba en Roma, era digno coronamiento del Año Santo.

Los maestros españoles y los italianos celebraron una Asamblea en el Instituto Bíblico, que tuvo mucha importancia. El

ministro de Instrucción Pública, que había prometido presidirla, no pudo cumplir su promesa por ocupaciones de Gobierno, pero envió para que lo representase en el acto al Director general de Instrucción Superior.

Hablaron Negretti, Presidente de la Federación Católica Italiana de maestros; Nazario, Presidente de la Federación de maestros católicos de Madrid; Josefina Olóriz, Concejal de San Sebastián; Solana, por los maestros privados, y el P. Solá, por la Asociación de Zaragoza. El Rector de Granada también habló, en representación del Ministro de Instrucción pública de España.

En la asamblea reinó grande entusiasmo. Todos coincidimos en que hay que trabajar mucho en el seno de las distintas organizaciones de maestros, profesorado de Normales, de Institutos y de Universidades. La opinión predominante se declaró a favor del sistema de asociaciones separadas, pero con las presidencias unidas en un organismo superior, que podría funcionar también como círculo de estudios. Con esta unidad podría ir el profesorado de una nación a la Asociación Internacional de profesores católicos.

Por lo que se refiere a España, estamos lejos de esa aspiración. La Asociación de Maestros católicos de Madrid, domiciliada en la Casa Social de esta Corte, tiene escasa vida. Quien reúne a la casi totalidad de los maestros españoles, es la Asociación Nacional, de carácter neutro, a pesar de ser católicos el 90 por 100 de sus miembros. La organización que el P. Solá ha emprendido en Zaragoza, es la que más esperanzas despierta.

En cuanto a las ideas del Sr. Almazán sobre reorganización del Magisterio y creación del personal auxiliar del mismo, parece que van ganando terreno en el Ministerio. Aprovecharía la reforma a unos 10.000 curas. Los maestros lograrían también grandes ventajas. El proyecto no ha sido mal recibido.

El Sr. MANZANO (D. Felipe) dice que en una asamblea reciente de Catedráticos de Instituto, se pronunciaron éstos por una organización propia. Llevaron su exclusivismo al extremo de no admitir siquiera a los profesores de Religión y Dibujo en las filas de esa organización. Se trató también allí de la inscripción obligatoria en la asociación. Si ésta se consiguiera, ocurriría con el Profesorado de Instituto lo que ocurre con los Maestros: que todos, o casi todos, formarían parte de una asociación de puro

carácter profesionalista y neutra en materia religiosa.

El problema de la organización de las distintas clases del profesorado, hay que estudiarlo detenidamente. En Oviedo se ha hecho un intento de asociación de los tres grados, Maestros, Catedráticos de Instituto y Catedráticos de la Universidad; celebraron con ese objeto varias reuniones, y el Obispo ofreció a la asociación organización domicilio social en el Centro Diocesano de Acción Católica.

Las campañas en proyecto.

El Sr. SUQUÍA, encargado de organizar las conferencias sobre la situación del clero, relata sus gestiones para conseguir la tribuna de la Academia de Jurisprudencia. El Presidente, Sr. Clemente de Diego, acogió con agrado la petición y ofreció trasladarla a la Junta directiva. Las dificultades, de existir, procederán de la Tesorería, por los gastos de luz. Algunas entidades organizadoras de conferencias han pagado ese gasto.

Añade el Sr. Suquía que se propone visitar, para que den conferencias, a los Sres. Serrano Jover, Marín Lázaro, Ossorio Gallardo, Bergamín y Goicoechea. El Sr. Clemente de Diego parece dispuesto a hacer el resumen del curso.

El Sr. ALARCÓN, que organiza las conferencias sociales, dice que en compañía del Sr. Suquía, visitó al Sr. Aznar para que él, como Presidente del Grupo de la Democracia Cristiana, organizase el curso. El Sr. Aznar ofreció visitar, en la primera quincena de enero, al Sr. Ossorio y escribir luego al Presidente de la Asociación una carta con los temas y los oradores.

El Sr. HERRERA indica que las conferencias del clero son más urgentes que las de carácter social.

Los Rotarios.

El Sr. HERRERA recuerda que en la pasada Asamblea que siguió al primer retiro trimestral de este curso, prometió comunicar en ésta detalles más precisos sobre los Clubs Rotarios.

Se ha dirigido a diversos corresponsales de *El Debate* en el extranjero, y en especial al Sr. Daffina, que podía obtener en el Vaticano algún informe seguro acerca de si son o no peligrosos los Rotarios para la Religión Católica. Sin embargo, no puede aún comunicar a la Asamblea nuevo esclarecimiento.

En tanto siguen organizándose en España. Con un recorte de *El Pueblo Vasco*, de San Sebastián, a la vista, da cuen-

ta de haberse constituido el Club Rotario en esa ciudad. Está domiciliado en el Hotel María Cristina, donde se celebró el reglamentario almuerzo, al final del que, por votación, fué elegida la Junta directiva. Lee los nombres electos, y el Sr. Aguirre manifiesta que se trata de buenos católicos y de elevada posición social. En el banquete se declararon los fines del Club ya conocido, de mutuo apoyo, paz universal y aislamiento de las ideas religiosas.

Según información del citado diario, los Clubs existentes en el mundo son 2.200, y ahora se trata de organizar Rotarios en España y Portugal.

La organización de los retiros espirituales.

El Sr. HERRERA anuncia que con objeto de que la asistencia a los retiros espirituales sea más numerosa se designarán días fijos para su celebración. Así los Propagandistas reservarán esos días para el retiro.

Se estudiará también una *distribución* de invierno y otra de verano y se escogerán las lecturas. Un Propagandista tendrá que dedicarse exclusivamente a la organización de los retiros.

El P. Angel Ayala habla de los Ejercicios.

El P. Angel Ayala, invitado por el señor Herrera, a decir algo a los Propagandistas, habla de los Ejercicios Espirituales. Partiendo del hecho de que no a todos los Propagandistas les es factible ir a Loyola a practicarlos, recomienda la organización de una tanda de Ejercicios en Chamartín, a la que se debería llevar elementos directores de obras.

No he de ponderar—añade—la conveniencia de los Ejercicios. Los hacemos los sacerdotes, los hacen los Obispos y el mismo Papa. Hacer los Ejercicios todos los años no es cosa de lujo, sino una necesidad absoluta para nosotros los jesuitas, que por ley estricta hemos de hacerlos durante ocho días.

Los Propagandistas, estáis también en la obligación de practicarlos. No hará nada fecundo en el apostolado, quien antes no se santifica a sí mismo, y el modo especial para santificarnos, ya lo sabéis, son los Ejercicios Espirituales.

Termina diciendo que este año, aunque sólo fueran de tres días, debiera celebrarse en Chamartín una tanda de Ejercicios. Para su realización ofrece toda clase de facilidades.